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PRESENCE 

PROTESTANTE EN CORSE 

Eglise protestante unie de Corse 

Novembre 2021 
 

 

BASTIA  
Temple / 16 route du Cap - 20200 
Pietranera  
Culte / Tous les dimanches à 10h30  
 

AJACCIO 
Lieu de culte / Chapelle Sainte-Lucie 
79 Cours Napoléon. 
Culte / Tous les dimanches à 10h30. 
 
 

PASTEUR / Marie-Odile Wilson 
16 route du Cap – 20200 Pietranera  
04 95 31 14 75 / 06 72 43 65 12 
eglise-reformee-de-corse@orange.fr   
marie.odile.wilson@gmail.com    
 
CONSEIL  PRESBYTERAL 
Présidente : 
Sigrid Hansen Catania 06 14 90 47 22 
Vice-présidente : 
Mireille Matteaccioli 06 03 61 87 17 
Trésoriers :  
VO Abbatucci 06 72 03 83 30 
JC Alègre : adjoint 06 11 51 48 42 
Secrétaires : 
Nadège Piantoni (2A) 07 83 32 02 19  
Corinne Giuliani (2B) 06 82 46 66 18 
www.eglise-protestante-unie.fr/corse-p60553  
www.facebook.com/epucorse 

 DANS CE MOIS 
 

Brocante à Bastia : 14 novembre 
 
Retraite 27 et 28 novembre à Corte 
 
Causerie : « Comment partager sa foi 
tous les jours » 29 novembre à Bastia 

RCF CORSICA 
 

1ère diffusion Parole Protestante : 
dimanche matin  9 h  

Rediffusion : jeudi à 19 h 30 
Ajaccio : 97.6  Bonifacio : 89.2  

Porto Vecchio : 97.8  
En direct sur le site de RCF : 

www.rcf.fr/radio/RCF20 
pages facebook et tweeter 

 

SALVE REGINA 
 

Vendredi 11 heures et rediffusion 
vendredi à 23 heures et samedi à 

3 heures du matin 
Bastia : 97.9  – Calvi : 93.6  

Corte : 100.4  Ghisonaccia : 101.1  
La Porta : 94.6  

www.radiosalveregina.com 

mailto:eglise-reformee-de-corse@orange.fr
mailto:marie.odile.wilson@gmail.com
http://www.rcf.fr/radio/RCF20
http://www.radiosalveregina.com/
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EDITO 

 

Sommes-nous conscients de notre richesse ? 
 

Au cours de ce mois de novembre, notre pasteure et un membre du 
Conseil Presbytéral partiront à Saint-Raphaël pour participer au Synode 
Régional de notre Église. Ce synode prendra des décisions sur la vie 
matérielle et réfléchira sur la question des ministères. En Début de chaque 
année nous avons l’Assemblée Générale de notre paroisse et, le week-end 
de l’Ascension, des délégués de chaque région se réunissent en Synode 
National. Régulièrement, et au moins 4 fois par an, le Conseil Presbytéral, 
se réunit pour faire vivre l’Église et imaginer l’avenir. 
 

Pour certain tout ceci n’est pas très efficace et ce système, basé en partie 
sur l’élection ne permet pas toujours de prendre des décisions rapides et 
relève même d’une forme de « réunionite aiguë ». Nous avons parfois 
même du mal à trouver des candidats pour certaines fonctions, ou 
responsabilités. Nous rêvons peut-être par moments d’un système plus 
directif où les orientations seraient prises par des personnes plus 
compétentes, ou plus efficaces. 
 

Face à ces questions et parfois à nos découragements de trouver des 
personnes qui s’investissent et qui prennent des responsabilités (y 
compris parmi les plus jeunes), une des conclusions de la Commission 
Indépendante sur les Abus Sexuels dans l’Église, qui vient de rendre son 
rapport, me fait prendre conscience de la richesse de notre 
fonctionnement. La situation actuelle de l’Église Catholique serait due, 
entre autres, à son fonctionnement même, avec une trop forte 
concentration du pouvoir entre les mains de quelques-uns. Beaucoup de 
catholiques demandent donc plus de « démocratie » dans l’Eglise. 
 

Sommes-nous conscients de la richesse de notre système presbytéro-
synodal (n’hésitez pas à demander des explications au pasteur ou à un 
membre du Conseil Presbytéral) ? Bien sûr il a des exigences il demande à 
plusieurs d’accepter de prendre des responsabilités qui se vivront de 
manière collégiale, mais je suis persuadé qu’il est une vraie richesse, 
(enviée par d’autres) pour permettre à l’Église de vivre pleinement sa 
mission. 
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Cette mission se résume en deux versets qui sont une feuille de route et 
une promesse : Allez donc : de toutes les nations faites des disciples, les 
baptisant au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit, leur apprenant à 
garder tout ce que je vous ai prescrit. 
Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu’à la fin des temps. 
 

Nous savons pouvoir compter sur la promesse, alors assumons notre 
feuille de route !! 

Jean-Claude Alégre 
 
 
Ce qui s’est passé au mois d’octobre 
 
- Dans nos familles : 
 

Nous avons accompagné trois familles dans le deuil, après le décès de 
messieurs André Bressy, Jean-Dominique Aliotti, à Ajaccio, et Thierry 
Droux à Bastia, avec ces familles, nous avons partagé l’Évangile de la 
Résurrection et nous les assurons de notre soutien le plus fraternel. 
 
À Porto Vecchio, nous avons appris la naissance de Chloé chez Justin et 
Elodie Gomard. Nous félicitons les heureux parents et nous nous 
réjouissons avec eux, ainsi qu’avec les grands-parents ! 
 
- Cop 26   
 

Le dimanche 17 octobre nous nous sommes réunis à la Chapelle Sainte 
Lucie dans le cadre de l’action « Religions pour la justice climatique » : 
étaient présents les communauté Baha’ie,  catholiques,  évangéliques. 
Nous étions une vingtaine, nous avons évoqué succinctement l’Eglise 
verte, l’exposition Laudato Si et nous avons prié. Puis, nous avons conclu 
par le cantique 720  
Pour les champs de blé, merci  
L’herbe ensoleillée, merci  
L’eau des ruisselets, merci  
Que grâces te soient rendues ! 
Pour toute beauté, merci  
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Pour toute bonté, merci  
Pour toute amitié, merci  
Que grâces te soient rendues !  
 
- Colloque CLE   
 

Comme chaque année, la CLE", Coordination de Lutte contre l'Exclusion", 
dont l'Entraide Protestante fait partie, organise en octobre une soirée 
dont le thème fut en 2021 : « UN SAMU SOCIAL EN CORSE ». 
La CLE prône la nécessité d'un Samu social pour répondre aux urgences de 
la rue. Pour en débattre des personnalités furent invitées à Ajaccio, le 20 
octobre dernier. Le Créateur du Samu Social de Paris : le Dr Xavier 
Emmanuelli, une addictologue de la rue, un médecin psychiatre œuvrant 
dans la rue, et le délégué national de la filière lutte contre les exclusions à 
la Croix Rouge française. 
Comme vous le savez, la plupart des personnes à la rue sont sujettes à des 
addictions qui nuisent à leur santé et à leur mental. Il est bien que des 
bénévoles s'occupent de leur apporter de quoi se nourrir ou se vêtir ou 
même de soigner leur corps en souffrance. Mais il faudrait aller plus loin 
en apportant des soins aux "âmes blessées" par des soutiens 
psychologiques ou même psychiatriques. C'est là, le rôle du Samu social. 
Et ce fut l'objet du témoignage d'un bénévole de la CLE, qui lui-même 
après une vie aisée et une famille à ses côtés, se retrouve à la rue sans 
revenu ni personne suite à une forte dépendance. C'est grâce à des soins 
psychologiques et à des thérapies adaptées qu'il a pu s'en sortir. 
Aujourd'hui, il mène bénévolement un combat auprès des plus 
vulnérables pour les libérer de leurs addictions et leur redonner goût à la 
vie. 
Sa conclusion sera la mienne : Chaque être humain a droit à l'erreur, et a 
droit à une seconde chance. 
N'est-ce pas ce que nous dit le Seigneur avec la parabole du fils prodigue, 
ce fils qui était perdu et qui revient à la vie. 

 
Henri CHAMOT Président de l'entraide protestante. 
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- Groupe de jeunes 
 

Ce samedi, nous avons eu la joie, Lucie, Aurore, Jean-Antoine, Toky et moi 
de nous retrouver avec Marie Odile dans la magnifique maison d'hôtes de 
Poggio di Venaco, en milieu de matinée, dans le contexte des rencontres 
encadrant notre engagement spirituel. Nous avons ainsi pu échanger, dans 
le cadre si joli que constitue la maison, sur la notion de sacrement, de 
signe, ainsi que du baptême. Nous avons également eu le privilège de 
profiter de l'hospitalité de la maîtresse des lieux durant le déjeuner, 
autour d'un bon repas à base de châtaignes. Cela a été une rencontre 
riche pour moi et, j'ose parler en leur nom, pour mes frères et sœurs, et 
une réelle joie de nous retrouver pour discuter et considérer de manière 
plus précise la volonté de Dieu pour nos vies. Ce genre de rencontres 
permet de donner un cadre particulier à notre cheminement spirituel, 
religieux ; nous espérons ainsi nous retrouver de nombreuses fois durant 
l'année afin d'explorer de nouveaux sujets, importants voir centraux dans 
la vie du chrétien. Merci à Marie Odile pour son investissement pour nous 
autres, les jeunes ! Et nous bénissons le Seigneur pour sa générosité.  

Mathea Luccioni 
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Activités à venir 
 
- Brocante : nous nous sommes inscrits pour participer à une brocante à 
Bastia le dimanche 14 novembre, au profit de notre Entraide. Si vous 
voulez venir participer, donner un petit coup de main au cours de la 
journée, vous serez les bienvenu.e.s ! Mais aussi pour les préparatifs au 
préalable. Signalez-vous si vous êtes intéressés. 
 
- Annonce voiture 
La région change le véhicule de service du pasteur, nous mettons en vente 
le précédent : une Clio Diesel prix de vente : 4 000 €, kilométrage :     
(fiche plus précise à la demande) si vous connaissez une personne 
intéressée passez l’information) 
 
- Séminaire/retraite le we du 27 et 28 novembre 2021 à Corte  
 

Nous proposons aux personnes intéressées un w-e de réflexion, de 
partage et de retraite sur le thème : VIE D’ÉGLISE et TÉMOIGNAGE DE 
NOTRE FOI AUTOUR DE NOUS TOUS LES JOURS. Il sera animé par Christian 
Tanon, pasteur à la retraite, Fondateur de l'Escale, lieu de retraite et 
d’accueil inconditionnel ouvert au grand public à Paris, quartier Port Royal 
(https://lescaleportroyal.com/) 
 
 

Programme dans ses grandes lignes (programme + précis envoyé aux 
inscrits, ou à la demande) 
Samedi 27 après-midi : "diagnostic" de l’Église que nous sommes à ce 
jour/Que voulons-nous être en tant qu’Église désormais ? 
Méditation/Veillée 
 

Dimanche 28  
- Matin : culte célébré par  
- Après-midi : " débriefing" : que faisons-nous maintenant, que 

laissons-nous de côté ? / Qui fait quoi ? 
 

Nombre de personnes : 10 à 15 personnes 
Public : notre conseil presbytéral et toute autre personne proche de notre 
Eglise 
 

Inscription : envoyer un émail à Corinne GIULIANI : 

https://lescaleportroyal.com/
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corinnegiuliani@hotmail.fr 
Copie : Marie-Odile Wilson marie.odile.wilson@gmail.com 
 

Si vous souhaitez dormir sur place (nous y sommes encouragés par 
Christian Tanon, cela soude le groupe) : réserver la chambre à l' hôtel de la 
PAIX 15, av. de Gaulle 20250 CORTE 04 95 46 06 72 
 

Nous avons mis une option sur 15 chambres au nom de l’Église 
Protestante Unie de Corse 
Prix : single : 45€, double : 65€, petit déjeuner : 7.50€ 
Taxe de séjours : 1 €/personne 
 

DERNIER délai :  15 novembre 2021 
En cas de soucis particulier contacter notre pasteure Marie-Odile Wilson-
Sorba : 06 72 43 65 12 
 

Par ailleurs nous proposons pour le lundi 29 novembre une ballade dans 
le Nebbio avec Marthe et Bruno Tasei et "déjeuner sur l’herbe" en 
compagnie de Christian Tanon 
 

Lundi soir il animera une causerie sur le thème : « Comment partager sa 
foi tous les jours ? » ouvert à toutes et tous de18h à 20h (lieu à définir à 
Bastia) 
 

Et Noël qui approche !! 
 

- calendrier de l’Avent : nous renouvelons l’appel : envoyez vos 
« cadeaux » : textes, chants, musique etc … sous forme audio au plus vite 
(avant la fin de ce mois) 
 

- atelier noël, 4 décembre à Pietranera : nous ferons des couronnes et des 
photophores, apportez des branchages (conifères, eucalyptus, …), 
pommes de pin, glands, coquilles de noix, etc … bocaux de verre pour les 
photophores 
 

- Lundi 6 au samedi 11 décembre foire aux livres à sainte Lucie + « petit 
marché de Noël » (confitures, petite déco etc … en fonction du courage 
des « petites mains » !) 
 

Retraite du Consistoire 
 

Comme tous les ans, notre consistoire Côte-d’Azur-Corse propose une 
retraite : elle aura lieu du 28 au 30 janvier à Roquefort les Pins  
 

mailto:corinnegiuliani@hotmail.fr
mailto:marie.odile.wilson@gmail.com
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« Le sens du Shabbat, une écologie du temps ! » 
Par Florence Taubmann Pasteure de l’EPUdF 

 

Flyer envoyé à la demande, s’inscrire avant le 15 janvier. 
 
Mot du trésorier 
 

Histoire d'argent : Dans les extraits des journaux de paroisse qui datent 
des années 1920 (ci-joint), on constate que les questions financières dans 
l'Eglise, étaient déjà présentes. 
Pour les dépenses on ne parlait pas de Cotisation Régionale mais "de 
somme imposée par la caisse de l'Union Nationale". Il y avait aussi la 
réparation du temple, l’installation de l'électricité, le remplacement des 
draps mortuaires, l'achat de la robe pastorale, ... 
Pour les recettes il y avait les cotisations (obligatoires), fixées en 1928 à 
18 francs (Combien cela représente en 2021? on attend le fruit de vos 
recherches) et le résultat des ventes de la paroisse à laquelle les 
paroissiens pouvaient amener des œufs pour confectionner les gâteaux, 
et même les recettes publicitaires dans le journal. 
 

Si la forme de l'appel au don a changé, si les besoins ne sont plus les 
mêmes, on ne peut que constater aujourd'hui que l'esprit de ces textes 
est toujours valable :  l'Eglise ne vit que des dons des paroissiens. 

Les trésoriers, VO et Jean Claude 
 
La Foire aux Livres 
 

Ce mois d’octobre nous avons de nouveau ouvert la Chapelle Sainte Lucie 

toute la semaine du lundi 4 au samedi 9 pour la traditionnelle Foire aux 

Livres. Ce fut encore de belles journées chaudes d’automne que nous 

avons passées dans notre jolie Chapelle, à trier des livres, renseigner les 

acheteurs ou simplement les visiteurs, discuter avec nos amis, faire des 

rencontres, sans oublier la pause déjeuner incontournable sous le mûrier 

riche en partage, en rire et en bonne humeur. En plus cette fois-ci, cerise 

sur le gâteau, nous avons partagé notre repas du lundi avec notre pasteure, 

son époux et plusieurs amis paroissiens ou sympathisants. Cette foire met 

de l’effervescence dans notre vie au sein de l’Eglise, bien avant la semaine 

concernée : il faut ranger la Chapelle, un brin de toilette dans nos deux 

pièces ; il faut apporter les livres, ce n’est pas une mince affaire car cette 



9 

 

fois nous avons ressorti une centaine de caisses de livres qui dormaient 

depuis trois ans dans le fond du garage de l’appartement paroissial ; il faut 

créer les affiches, mettre l’info sur le site, faire la communication de toute 

les manières possibles et je peux le dire haut et fort : merci Isabelle, nous 

n’irions pas loin sans toi ; enfin le dimanche, après le culte et le repas sous 

l’arbre, il faut installer les tables et les caisses de livres à l’intérieur, sous la 

« direction technique » de Jean-Claude qui sait exactement comment faire, 

l’aide précieuse d’Isabelle qui classe et trie les romans, les livres de poches 

par ordre alphabétique des auteurs et toute la troupe de joyeux drilles qui 

sont venus exprès partager le repas et/ou nous aider. Nous avons vendu 

(parfois donné mais aussi jeté quand c’était nécessaire) beaucoup de livres, 

des confitures maison (merci Anne-Marie) et quelques bibelots dont des 

bijoux (merci Lucette). Nous avons fait des progrès en visibilité avec une 

nouvelle banderole « FOIRE AUX LIVRES » sur le mur extérieur pour 

attirer l’attention de tous, car beaucoup d’ajacciens ne connaissent toujours 

pas l’accès de cette Chapelle surélevée. En attendant une nouvelle activité, 

et pourquoi pas une nouvelle foire aux livres en décembre (du 6 au 11), je 

vous informe que la chapelle reste ouverte le mercredi après-midi de 15h à 

18h.  

Mireille 
 

Le petit mot de l’Entraide 
 

Un petit mot pour donner quelques nouvelles de nos activités et de nos 

actions d’aide et d’entraide sociale. A la fin de cet été, nous avons dû 

annuler un stage de chant Gospel, ce qui est triste en soi, mais le message 

encourageant, c’est que nous avons fait un travail en commun avec 

l’Association Corsica Gospel pour l’organisation, les frais, l’information et 

que la liste d’inscription était bien remplie. A la fin de cet été la 

récupération de meubles et objets donnés par des amis de notre Eglise nous 

ont déjà permis de recevoir 1000 euros. En septembre, il y a eu la journée 

des Associations sur la place du Diamant à Ajaccio où l’Entraide était 

présente, puis les Journées Nationales du Patrimoine, l’Exposition  

« Laudato-Si » que nous avons proposée au public, aussi, la semaine 

suivante en ouvrant la Chapelle tous les jours. Cette exposition reste 

toujours visible, si vous passez à Ajaccio, un mercredi après-midi et/ou un 

dimanche matin. En octobre, en plus de la foire aux livres, l’Entraide, 

membre de la CLE, a participé à la réalisation du colloque sur l’importance 

d’un SAMU social en Corse, énorme travail de préparation qui a 
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entièrement reposé sur les épaules de notre président Henri Chamot que je 

remercie du fond du cœur. Pour le mois de novembre nous avons prévu 

une brocante à Bastia le 14, j’espère que vous serez nombreux à y 

participer dans la mesure de vos possibilités et n’hésitez pas à en parler 

autour de vous. Nous soutenons toujours régulièrement Ricardo 

financièrement, spirituellement, affectueusement en lui écrivant aussi, son 

adresse est disponible pour tous ceux qui le veulent. Nous avons aidé 

toujours financièrement mais avec un impact sur son moral et sa 

réinsertion, une jeune femme d’Ajaccio, sans domicile, détenue à Borgo et 

la bonne nouvelle c’est qu’elle est sortie de prison, qu’elle habite à 

nouveau chez ses parents, qu’elle se soigne de ses addictions et il me 

semble que même dans la perspective d’un travail il y a de fortes 

améliorations. Sur le continent, Constant est toujours dans l’attente d’une 

solution pour son avenir sur le territoire français ou pas, il reste en contact 

avec Sigrid (Présidente de l’EPUC) et nous l’aidons occasionnellement 

pour son loyer, la rentrée scolaire (il envoie de l’argent à sa femme pour 

ses enfants), et pourquoi pas pour Noël ? Nous avons des projets d’aides, 

amorcés pour certains dus à l’urgence de la situation, avec des personnes 

rencontrées à l’occasion des ouvertures de la Chapelle, des genres de 

partenariats, un mélange de bonheur, celui de donner mais aussi de 

recevoir, une entraide en soi. Cet été nous avons pu honorer plusieurs 

factures pour le voyage du camp de jeunes de l’EPUC qui est allé en 

Haute-Loire, près du Chambon-sur-Lignon et alléger ainsi le coût supporté 

par notre Paroisse. Nous apporterons certainement une aide supplémentaire 

en rémunérant une animatrice qui le mérite pour son travail d’intendante et 

de cuisinière (en plus d’animatrice) avant et pendant tout le séjour. 

Mireille 

ASS. ENTRAIDE PROTESTANTE ACEPEPUC 

IBAN : FR76 3000 3002 5000 0372 7213 148 

BIC-ADRESSE SWIFT : SOGEFRPP 

 
 
L’Eglise Protestante Unie de Corse ne peut vivre sans vos dons. Ne 
l’oubliez pas ! Chèques à adresser au trésorier : VO Abbatucci BP 60230 - 
20179 Ajaccio Cedex 1 
RIB : Banque Postale 20041 01000 compte n° 0043017V021 13 
IBAN :  FR15 2004 1010 0000 4301 7V02 113 


